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 ج‌

 

 إهداء
 إلى معلم البشرية سيدنا محمد عليه أفضل الصلاة والسلام

 إلى أبي وأمي أطال الله في عمرهما

 إخوتي وأهلي إلى 

 أحبتي جميع  إلى

 وهم واقفونإلى الذين يموتون 

 إلى جامعتي التي تصنع الحاضر لترسم المستقبل

 أهدي عملي هذا... إلى كل هؤلاء



 د‌

 

 شكر وتقدير

 الحمد والشكر لله أولا وأخيراً الذي منّ على بإتمام هذا العمل

والعرفان بالجميل إلى الدكتور أحمد رأفت  يطيب لي أن أتقدم بخالص الشكر والتقدير وعظيم الامتنان  

شرافه على رراستي وما قدمه لي من توجيه ورعم ومساندة فكان لي نعم الوالد والمعلم فزاا  غضية لإ

 . الله كل خير وأرام الله عليه عافيته وصحته

لتي وإثرائها بالنصائح لأعضاء لجنة المناقشة على تفضلهم بقبول مناقشة رسا  كما أتقدم بالشكر

 .والتوجيهات

الله أن  اًتلي عوناً صارقاً أو أبدى لي توجيهاً أو أسدى لي نصحاً راعيكما أتقدم بالشكر لكل من قدم 

 . يجايهم خير الجااء وأن يجعل ذلك في مياان حسناتهم 

 

 .لله الذي بنعمته تتم الصالحات  والحمد

 نور أحمد قاش: الباحثة 
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‌

‌

3383

52.3

 النسبة المئوية عدد الحوادث تسببة بالحادثنوع المركبة الم

‌%‌52.3 3383 خصوصي

‌%‌1705‌26.4 عمومي

‌%‌891‌13.8 تجاري

‌%‌166‌2.6 غير مرخص

‌%‌1.1 68 حكومي

‌%‌56‌0.9 دراجة هوائية

‌%‌56‌0.9 اسرائيلي

‌%‌42‌0.6 عسكري

‌%‌28‌0.4 دراجة نارية

‌%‌25‌0.3 اسعاف

‌%‌24‌0.3 ماكنة متنقلة

‌%‌22‌0.3 وجة الاستعمالمزد

‌%‌4‌0.06 إطفائية

‌%‌6470‌100 المجموع
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1
 ‌http://www.maan-ctr.org/magazine/Archive/Issue49/topic3.php‌
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170526.4

89113.8

                                                 
 

1
j.com/newsite/details.php?opt=7&id=174574&cid=2608-http://www.alhayat 

http://www.alhayat-j.com/newsite/details.php?opt=7&id=174574&cid=2608
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2.6160

80

280

4.9

95.1

                                                 
 

1
http://www.pal24.net/ViewNews.aspx?ID=2477‌

http://www.pal24.net/ViewNews.aspx?ID=2477
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‌

 (‌2012-2000)للسنوات‌ونسبتها‌المئوية‌ادث‌نوع‌المركبات‌المتسببة‌بالحو( : 4.5)الشكل رقم 

7.5

2000-2012

8.5

2000-2012

‌

‌

94.2

5.85995367

 النسبة المئوية عدد الحوادث جنس السائق

 %94.2  5995 الذكور 

 %5.8  367 الإناث 

 %100 6362 المجموع
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20-45

‌

‌ادث‌في‌مدينة‌نابلس‌للسنوات‌عدد‌الذكور‌والإناث‌المتسببين‌بالحو( : 5.5)الشكل رقم 

‌(2000-2012‌) 

56

 8.5
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1.3

15-2990

9.52000-2012

                                                 
 

1
http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs358/ar / 

http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs358/ar%20/
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9.52000-2012

2005

2000-2012

590. 9

 أضرار مادية صعب متوسط بسيط وفاة السنة

2000 6‌298‌39‌67 29 

2001 5 223‌21‌49 8‌

2002 3‌75‌12‌26‌11‌

2003 1‌125‌24‌49‌41‌

2004 11‌136‌27‌46‌22 

2005 ***‌***‌***‌***‌***‌

2006 6 159‌28‌41 125 

2007 2 145‌16‌46‌162‌

2008 3 201‌89 318‌33‌

2009 3 297‌63‌12‌402‌

2010 4 483 105‌9‌246‌

2011 11 393‌72‌15‌529‌

2012 4 380 154‌23‌593‌

‌59‌2915‌650‌701‌2201 المجموع

‌% 33.7 ‌%10.7 ‌%‌‌10%‌‌44.7%0.9  النسبة المئوية
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‌

 (2012-2000)‌عة‌في‌مدينة‌نابلس‌للسنوات‌النسبة‌المئوية‌لنتائج‌الحوادث‌الواق‌( :6.5)الشكل رقم 

‌

‌ ‌الوفيات ‌هذه ‌أعداد ‌يبين ‌التالي ‌والجدول ‌السنوات ‌(2012-2000)في ،‌ ‌حصلت ‌التي ‌فيهاوالشوارع

‌.ث‌الوفاةادحو

‌

10.52000-2012

‌

‌

‌

‌

‌

‌

‌

‌

‌

‌10.5

14

 عدد الوفيات ث الوفاةادكثر الشوارع التي حصلت عليها حوأ

 7 فيصل

 7 القدس

 3 عمان

 3 رفيديا

 3 واد التفاح

 2 النجاح

 2 فلسطين

 2 السكة

 2 الحسبة
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98

16

.

9.5

10.7

10

44.7

33.7

201275.618-45

4522.4

7-1811.1

78.9
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9.5

1370

3085613

7

11.5

2000-2012

 عدد الحوادث أماكن وقوع الحوادث

 84 أمام المستشفى الوطني

 70 قرب المجمع الشرقي

 48 قرب دائرة السير

 47 قرب مستوصف الرحمة

 46 أمام البلدية

 43 قرب المحكمة القديمة

 32 أمام البلور

 28 أمام مركز الشرطة

 28 ية والتعليمقرب الترب

 9 قرب مدرسة الوكالة

 8 قرب الغرفة التجارية

 7 قرب البريد

 7 قرب هلا كار

 5 قرب المقبرة الشرقية

 4 مفرق مسجد الحج نمر

 4 قرب عمارة ظافر المصري

 3 قرب مدرسة الفاروق

 3 قرب تكسي المدينة

 2 قرب دائرة المياه
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لسرايا،‌وقرب‌قرب‌عمارة‌اوقرب‌فندق‌كريستال،‌):‌‌حادث‌واحد‌فقط‌مثل‌فيهاوهناك‌عدة‌أماكن‌حصل‌

الحوادث،‌‌لوقوع‌ها‌عرضةأكثرمن‌أطول‌الشوارع‌في‌المدينة،‌و‌فهذا‌الشارع‌.(مسجد‌معزوز‌المصري

لخدمات‌المهمة‌والأماكن‌العامة‌يضم‌الكثير‌من‌المؤسسات‌ومراكز‌اوحيث‌يعتبر‌من‌الشوارع‌الحيوية،‌

‌ .في‌المدينة

ن‌أهم‌النقاط‌التي‌تبيّف(‌16.5)الخارطة‌رقم‌،‌امتداد‌شارع‌فيصل،‌أمّا‌(15.5)الخارطة‌التالية‌رقم‌تبيّن‌

‌الحوادث ‌فيها ‌الشارع‌تقع ‌هذا ‌على .‌ ‌الوطني، ‌المستشفى ‌منطقة ‌الحديث‌عن ‌يتم ‌أكثر‌وسوف لكونها

‌.فيها‌لوقوع‌الحوادثعرضةً‌الأماكن‌

 

15.5 

‌
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‌

16.5

ارة‌ضوئية‌في‌ذلك‌في‌شارع‌فيصل،‌وذلك‌بسبب‌وجود‌إشتكثر‌الحوادث‌قرب‌المستشفى‌الوطني‌‌‌‌‌‌

كما‌يوجد‌أيضاً‌تقاطع‌طرق‌يوصل‌إلى‌ساحة‌الشهداء،‌دحام‌السيارات‌هناك،‌ومما‌يؤدي‌إلى‌از‌المكان

للإتجاه‌نحو‌مركز‌المدينة،‌وبالتالي‌فإنّ‌‌مشاة‌الذين‌يريدون‌قطع‌شارع‌فيصلعدد‌كبير‌من‌ال‌عادةً‌يوجد

‌المنطقة ‌بالمركبات‌و‌هذه ‌مزدحمة ‌منطقة ‌متعتبر ‌المشاة، ‌يؤدي‌إلى ‌الحوادث‌في‌أي‌ما ‌وقوع إمكانية

‌و‌.وقت ‌لعام ‌المرور ‌شرطة ‌قسم ‌من ‌جمعها ‌تم ‌التي ‌البيانات ‌2012)حسب ‌تبيّ( ‌أن ‌72)ن %‌ من‌(

من‌(‌%‌14)الحوادث‌التي‌حصلت‌عند‌المستشفى‌الوطني‌كانت‌بسبب‌الانحراف‌عن‌مسلك‌السير،‌و

‌من(‌%‌14)،‌و(دهسحوادث‌)‌عابري‌الطريق‌سلامةاللازمة‌ل‌تخاذ‌التدابيرإعدم‌‌الحوادث‌كان‌سببها

ن‌وقوع‌الحوادث‌اكمأالتي‌توضح‌انظر‌الخارطة‌التالية‌.‌خلفإلى‌الرجوع‌السائق‌‌بسبب‌كانت‌الحوادث

‌.قرب‌المستشفى‌الوطني‌

‌
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17.5
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10.5

                                                 
1

j.com/newsite/details.php?opt=3&id=177654&cid=2638-http://www.alhayat 

31320125988

2
1983517

 ‌

http://www.alhayat-j.com/newsite/details.php?opt=3&id=177654&cid=2638
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37013
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18.5
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‌‌أسماء‌المدارس‌في‌مدينة‌نابلس:‌ (19.5)خارطة رقم 
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20.5
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‌من‌‌‌‌ ‌جداً ‌قريبة ‌وأنها ‌المواصلات، ‌خطوط ‌المدارس‌بالقرب‌من ‌انتشار ‌السابقة ‌الخرائط ‌من نلاحظ

ر‌في‌الشمال‌الشرقي‌من‌تمركزها‌في‌أحياء‌معينة‌مثل‌انتشارها‌بشكل‌كبيأنّ‌أماكن‌وقوع‌الحوادث،‌و

‌أنّ‌الحوادث‌تكثس،‌ونلاحتسمى‌بدوار‌المدار‌هذه‌المنطقة‌حيث‌أصبحت‌رأس‌العين ‌ر‌في‌هذهظ‌أيضاً

لباحثة‌أنّ‌مدرسة‌كمال‌جنبلاط‌معها‌من‌شرطة‌الحوادث،‌تبين‌لومن‌خلال‌البيانات‌التي‌تم‌ج‌.المنطقة

ة‌الحجة‌رشدة‌سة‌الكندي‌الثانوية‌للبنين،‌ومدرسالأساسية‌للبنات،‌ومدرسة‌الفاطمية‌الثانوية‌للبنات،‌ومدر

‌ج ‌ومدرسة ‌للبنات، ‌عادل‌زعيتر‌الأساسية‌المصري‌الثانوية ‌ومدرسة ‌للبنات، ‌الناصر‌الثانوية مال‌عبد

للبنات،‌ومدرسة‌جمال‌عمر‌المصري‌الثانوية‌للبنات،‌ومدرسة‌نابلس‌الصناعية‌الثانوية‌للبنين،‌من‌أكثر‌

،‌وذلك‌بسبب‌اًحادث(‌52)المدارس‌التي‌تقع‌بقربها‌حوادث‌السير،‌فقد‌بلغ‌مجموع‌الحوادث‌الواقعة‌بقربها‌

‌.الشوارع‌الرئيسية‌للمدينةقرب‌موقعها‌من‌الطلاب‌الكبيرة‌في‌هذه‌المدارس،‌بالإضافة‌إلى‌‌‌أعداد

تأخذ‌بعين‌،‌ولال‌قوانين‌ومعايير‌خاصة،‌وذلك‌من‌خمستقبلًاإختيار‌أفضل‌المواقع‌للمدارس‌‌ومن‌أجل‌‌‌

حوادث،‌فقد‌تم‌رسم‌ها،‌وخاصة‌مدى‌قربها‌أو‌بعدها‌عن‌أماكن‌وقوع‌الالاعتبارالمشاكل‌التي‌تعيق‌إنشاء

‌ ‌(BUFFER)حدود ،‌ ‌الحوادثعلى ‌نقاط ‌من ‌محددة ‌مسافة ‌خطوط‌‌ (BUFFER)و‌بعد ‌حول آخر

إمكانية‌إعادة‌توزيع‌هذه‌ضمان‌المواصلات،‌وذلك‌من‌أجل‌تلافي‌إنشاء‌المدارس‌ضمن‌هذه‌الحدود،‌و

‌المروري ‌السلامة ‌يضمن ‌الباحثةالمدارس‌بشكل ‌اعتمدت ‌وقد ‌للطلاب، ‌‌ة ‌50)مسافة ‌لصغر‌‌م( وذلك

‌.قرب‌الشوارع‌من‌بعضها‌البعضمساحة‌المدينة‌و

‌

‌

‌

‌

‌

‌

‌

‌
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http://www.traffic.gov.om/index.php/permalink/3613.html
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http://www.unece.org/fileadmin/DAM/trans/roadsafe/SG_report_a.pdf
http://www.ichr.ps/pdfs/sp9.pdf
http://www.alhayat-j.com/newsite/details.php?opt=3&id=177654&cid=2638
http://www.saudigis.org/FCKFiles/File/6thSaudiGIS_Papers/T7_1.docx
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http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs358/ar/
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http://www.pal24.net/ViewNews.aspx?ID=2477
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Abstract 

     There has been much discussion regarding the traffic accidents in the 

Palestinian cities, and the cause of the damage to the national economy, it’s 

impact on the mortality and morbidity rates, which motivated the researcher to 

study this problem through the identification of traffic accidents in the city of 

Nablus by using geographical information systems (GIS), and to identify the 

streets prone to accidents, through reliance on data collected from traffic police 

in the city of Nablus for the years between (2000-2012), in order to identify the 

development of accident rates from one year to another, and analyze these 

incidents, and to identify the causes and trends, and then propose appropriate 

solutions that reduce the intensity of the problem. 

     The study is divided into seven chapters, the first chapter includes 

information on the study area, the problem being researched, the study’s 

importance, objectives, and premises, the curriculum used in the study, and 

sources of information that had been relied on in the study. Chapter two 

examines the characteristics of the city of Nablus, such as location, climate, 

topography, geology, land, and the characteristics of the population. While 

chapter three discussed the traffic and pedestrian accidents, the stages of the 

accident, and the effects resulting from traffic accidents, and statistics on 

accidents in the West Bank. In chapter four, the development of  the roads in 

Palestine and in the city of Nablus, and the numbers of vehicles. 
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     Chapter five deals with the analysis of the data relating to traffic accidents 

that  have been collected by the traffic police in the city of Nablus, who have 

been studying the variance in time between traffic accidents in the city in terms 

of the development of incidents over the past three years, the spatial variation of 

accidents in the city, and the causes of traffic accidents, which focused on the 

human element, and the road and spacecraft. In addition, the types of accidents 

that occured in the city,  the types of vehicles and gender (male and female) 

they were caused by were studied.  The results from the research on accidents in 

the city of Nablus were obtained, and the narrowed in on Faisal street which is 

known to be the most prone to accidents. The production of maps by the 

program (GIS) showing the streets which contained accidents in the city for the 

years between (2000-2012). The location of the school have been studied also, 

and where they concentrated, and how near or far from the where the accidents 

happen. 

 

It should be noted that the research includes maps and tables, charts, graphs and 

the illustrations which serve the purposes of the research. 

      The findings and recommendations are discussed in chapter six. One of the 

most significant findings of the researcher is that the incidents of accidents have 

increased by 163% between the years 2000 and 2012, especially within Faisal 

street, followed by Rafidia street, followed by Omar Bin Al-Khattab Street. One 

of the most important recommendations mentioned by the researcher is to 

improve the condition of the roads, increase traffic lights, crossing gaurds, and 



e 

 

pedestrian lines. In addition, fining all those who participate in misconduct can 

lead to accidents, and to increase awareness campaigns regarding traffic are 

recommended. 




